
ПРАВОПИСАНИЕ 
СЛОЖНЫХ ИМЕН 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫ
Х



Попробуйте дать общее определение 
понятию “ СЛОЖНЫЙ”… СЛОЖНЫЙ – 
это какой? 

Перед вами четыре слова: 

Подоконник, вредность, бумажонка, 
пылесос 

– Что объединяет все эти слова? 

– А какое из данных слов вы могли бы 
назвать сложным? Почему? 



Вывод
Сложное слово имеет в своем 

составе два (или более) 
корней. 

– А способ образования 
слов “бумажонка” и 
“пылесос ” одинаков? 



Слово «БУМАЖОНКА» 
образовалось 

суффиксальным способом, 
слово «ПЫЛЕСОС» -

способом СЛОЖЕНИЯ. 

Буква “Е” играет роль 
соединительной гласной. 



Мир сложных существительных очень богат. 
Перед вами сложные существительные: 
Зоопарк, метеосводка, кафе-мороженое, 
северо-запад, плащ-палатка, пол-лимона, 

пол-Москвы, лесоруб, полмандарина, 
сбербанк, Санкт-Петербург, юго-восток, 
мореплаватель, МГУ, пол-апельсина, 

полукруг. 
Внимательно прочитайте эти слова. 

Как могут писаться сложные 
существительные? Если сейчас предложить 
вам словарный диктант из сложных слов, 

справитесь ли вы с ним? Почему? 



Итак, сложные имена 
существительные могут писаться:

СЛИТН
О

ЧЕРЕЗ 
«-»



Слитное написание
1. Сложные существительные 

        с соединительными гласными 

и

Лесостепь, пароход, чернозем, 
птицелов 



Слитное написание
2. Сложные слова с иноязычными частями: 
Аэро…,агро…,авиа…,авто…,мото…, вело…,кино…,
фото…,стерео…,метео…,электро…, агро…, зоо…и 
др. независимо от числа названных элементов или 

других слов в основе. 

авиабаза, авиадесант, 
автоинспекция, геополитика, 

гидроэнергоресурсы, зоопланктон, 
макроструктура, электромотор

НАПРИМЕР,



Слитное написание
3. Сложносокращенные слова всех типов:

госкомитет, профком, Уралмаш, 
Центробанк

НАПРИМЕР,



Слитное написание
4. Сложные имена существительные с 

глагольной первой частью на -и

вертишейка, горицвет, держиморда, 
скопидом, сорвиголова, шумиголова 

Исключение: перекати-
поле.

НАПРИМЕР,



Слитное написание
Примечание. Слитно пишутся сложные слова:

а)       с первой частью борт-:
бортинженер, бортмеханик;

б)       со второй частью -метр: 
вакуумметр, дозиметр, милливольтметр.



Дефисное написание
1. Сложные существительные без 
соединительной гласной, обозначающие 

названия механизмов, 
а также научные, технические, 

общественно-политические термины

 автомат-укладчик, автомат-нивелир, 
вакуум-аппарат (вакуум-насос, вакуум-
сушилка, вакуум-щит), дизель-электроход, 
динамо-машина, кабель-кран, кран-балка, 

мотор-генератор, стоп-кран, фильтр-пресс, 
шприц-машина; кресло-кровать, плащ-

палатка; 
пила-рыба; премьер-министр, генерал-

лейтенант, капитан-инженер, лорд-
канцлер.

НАПРИМЕР,



Примечание:
Через дефис пишутся слова с первой 

частью блок- и пресс-: 

блок-аппарат, блок-диаграмма, 
блок-механизм, блок-сигнал, 

блок-система (но блокнот, блокгауз);
пресс-атташе, пресс-секретарь, 

пресс-конференция, пресс-
центр; пресс-клише, пресс-

конвейер, пресс-папье.

НАПРИМЕР,



Дефисное написание
2. Сложные единицы измерения

грамм-атом (грамм-калория, 
грамм-молекула), килограмм-час, 
тонно-километр, человеко-день, 

человеко-койка

Исключения: трудодень, трудочас.

НАПРИМЕР,



Дефисное 
написание

3. Названия промежуточных стран света

юго-восток, северо-запад, 
юго-юго-восток.

НАПРИМЕР,



Дефисное написание
4.      Пишутся через дефис составные названия политических течений, 

а также их сторонников, например: 
анархо-синдикализм, национал-социализм, радикал-социалист, 

социал-революционеры, социал-демократы.

5.      Пишутся через дефис слова с иноязычными элементами вице-, лейб-, обер-, унтер-, 
штаб-, экс- в первой части, например: 

вице-адмирал, лейб-гвардия, обер-кондуктор, унтер-офицер, 
штаб-лекарь, экс-чемпион, экс-вице-премьер (с двумя дефисами).

6.      Пишутся через дефис сложные названия растений, имеющие в своем составе глагол в 
личной форме или союз, например: 

любишь-не-любишь, не-тронь-меня, иван-да-марья, мать-и-мачеха.

7.  Пишутся через дефис сложные слова, в которых к основному слову присоединяется 
слово с оценочным значением, например: 

бой-баба, гоп-компания,горе-руководитель, паинька-мальчик, 
чудо-рыба, ура-патриотизм.

8.  Пишутся через дефис научно-технические термины, в состав которых входят названия 
букв или буквы (чаще всего греческого и латинского алфавитов), например: 

альфа-частица, гамма-излучение, икс-лучи (х-лучи), к-частица, пи-мезон.



Примечание:
При сочетании с помощью союза и двух или 
нескольких сложных существительных с 
одинаковой второй частью эта часть может 
приводиться только при последнем слове, а 
при предшествующих словах вместо нее 
пишется так называемый висячий дефис. 

газо- и электросварка (ср.
газосварка и электросварка); водо- и 

газоснабжение; радио- и телепередачи; ав
то-, мото- и велогонки (но при отсутствии 

союза и – слитное написание)

НАПРИМЕР,



Правописание слов с 
первой частью ПОЛ-, 

ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ

1) перед прописными буквами;
2) перед буквой «Л»; 
3) перед гласными 

       

        перед согласными (кроме Л) 

     ЗАПОМНИ! Полу- всегда слитно 

ПОЛ

Ю

л

и

-



ПРАКТИЧЕСК
АЯ 

ЧАСТЬ



«Слитно или через 
дефис?» 

Перед вами слова, ваша задача - 
объяснить написание сложного 
слова и прокомментировать 

выбор:

(Пол)жизни, (бабочка)капустница, 
(птица)ферма, (пол)яблока, 

(фото)выставка, (лес)рубить, 
юго(запад), (полу)

автомат,(кресло)кровать. 



Задание:
Нужно, раскрыв скобки, 
распределить слова на 2 колонки:
 

Земле(трясение), микро(мир), пол
(листа), снего(пад), пол(ведра), жар

(птица), вело(гонка), шкаф(купе), 
семи(классник), пол(Франции), юго

(запад), полу(круг). 

СЛИТНОЕ 
НАПИСАНИЕ

РАЗДЕЛЬНОЕ 
НАПИСАНИЕ


